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El 18 de febrero de 2025, en la ciudad de Campo Grande, Estado de Mato Grosso 
do Sul, República Federativa de Brasil, en el ámbito del VI Encuentro del Foro de 
Territorios Subnacionales del Corredor Bioceánico Capricornio, se realizó la reunión 
de la Comisión Técnica de Turismo. 

La Comisión está presidida por Jorge Tadeu de Barros Veneza, Bruno Wendling 
actúa como mediador y Thiago Asato presta apoyo técnico como ponente. La lista 
de representantes de los Estados subnacionales, el sector privado y otros 
participantes figura en el Anexo 1. 

Bruno Wendling comenzó dando la bienvenida a todos y destacando los retos de la 
continuidad, entre otras cosas debido al intercambio de representantes entre las 
instituciones participantes. Mencionó que en Campo Grande, los extranjeros que 
más llegan son de Estados Unidos y Europa. Mencionó la necesidad de realizar un 
inventario turístico de toda la ruta, no sólo en el Corredor sino en los alrededores, 
incluidos los operadores que trabajan en productos turísticos. Bruno también dijo 
que el mercado necesita ver qué se puede hacer en términos de liderazgo, acuerdos 
y viabilidad inicial a medida que se acerca la fase final de la infraestructura de la 
ruta. Dijo que era necesario que la gente mantuviera estos acuerdos y, sobre todo, 
que hubiera un plan de acción para un plan de abastecimiento. Uno de los 
participantes de Chile mencionó la necesidad de acuerdos comerciales para lograr 
aranceles competitivos. Otro participante chileno mencionó las posibilidades 
turísticas que tenemos por regiones. Un participante chileno también mencionó la 
necesidad de celebrar más reuniones virtuales y revisar las acciones clave por 
regiones, pero abiertas a todos los participantes. Un participante brasileño llamado 
Reider mencionó que ya está operando con una furgoneta desde Campo Grande 
por toda la ruta hasta el tramo chileno, y que no ha habido problemas por el camino, 
ni siquiera burocráticos. También mencionó que está ultimando los trámites para 
operar también desde Porto Murtinho. Un participante de Jujuy mencionó que 
deberían ponerse en marcha estrategias para una gobernanza más 



institucionalizada. Bruno insistió en la necesidad de un plan de acción, aunque no 
tengamos todo el entorno listo para que todo el mundo opere. Jorge, en 
representación de Jujuy, mencionó la necesidad clave de gobernanza, incluida la 
participación del sector privado, entre otras cosas porque en el sector público 
cambian los gobiernos. Y continuó diciendo que es necesaria una gobernanza para 
los circuitos integrados para que no haya monopolios. Otro representante de 
Argentina, que participaba por primera vez, mencionó la importancia de regular el 
mercado, incluido un centro de integración, con compañías aéreas regionales más 
pequeñas, impulsando el comercio y la conectividad modal. Un representante de 
Filadelfia en Paraguay mencionó la necesidad de una marca Rota para ayudar a 
estandarizar las ventas, de modo que pudieran venderse más allá de la localidad. 
Un participante chileno sugirió la participación de grupos focales y la gobernanza 
por países, además de la gobernanza de la ruta en su conjunto. João Evaristo, 
presidente de la ABAV, mencionó la importancia de que la ruta tenga una marca, 
como la Ruta 66 en Estados Unidos. 

Jorge continuó entregando el acta de la última reunión celebrada en junio de 2024 
en la región del Boquerón del Alto Paraguay, para que todos tuvieran conocimiento 
de los últimos acuerdos previos. 

Un representante de Carmelo Peralta dijo que el 70% de la población depende del 
turismo en el pueblo, como la pesca y el turismo de naturaleza, pero que el municipio 
aún no ha tenido el desarrollo necesario, como un reciente problema de energía en 
el pueblo, donde la energía estuvo ausente durante cinco días. El miembro chileno 
mencionó la necesidad de que más miembros especializados en turismo participen 
en las decisiones estratégicas. Por otro lado, un miembro de Carmelo Peralta 
mencionó situaciones de abandono público para hacer frente a proyectos en curso 
en la región, como la creación de un museo específicamente en el municipio. * 

Otras menciones a lo largo del debate de temas que no necesariamente convergen 
con los intereses de todos, pero que están en curso: 

Proyecto del Ayuntamiento en el jardín de educación medioambiental de Jardim; 

Proyectos de turismo de intereses especiales, que serán destinos de la Ruta, como 
la región cercana al Salar de Uyuny, pero aún en Chile; 

Porto Murtinho defiende la gastronomía de Porto Murtinho y los proyectos de 
camping en la ciudad; así como la apertura de posadas en las márgenes del río 
Paraguay con una estructura más adecuada; la posibilidad de que el sector público 
en Boquerón ayude con el desarrollo, dado que el 80% de la región está a cargo de 
empresas privadas, en su mayoría menonitas; desarrollar profesionales de habla 
inglesa, incluso para recibir a turistas de otros países.También es posible que el 
sector público de Boquerón ayude al desarrollo, dado que el 80% de la región está 
gestionado por empresas privadas, en su mayoría menonitas; desarrollar 



profesionales de habla inglesa, incluso para recibir a turistas de países distintos de 
los que componen la ruta;  

El reto de integrar proyectos con la red andina con países como Bolivia y Perú, 
reforzando la transversalidad de la Ruta (ya existe una red que trabaja con una 
asociación en Jujuy). 

Orden del día 

1. Seguimiento de acuerdos anteriores 
2. Debate sobre temas estratégicos 
3. Plan de trabajo para 2025 
4. Ejecución y seguimiento del Plan de Trabajo 

 

Temas trabajados 

1. Seguimiento de acuerdos anteriores: 

Leemos el Acta de la Comisión de Turismo firmada en la 5ª Reunión del Foro de 
Territorios Subnacionales del Corredor Bioceánico Capricornio y comentamos el 
estado actual de los acuerdos alcanzados en la tabla siguiente: 

Cuadro 1: Seguimiento de acuerdos anteriores 

 

Acuerdo Descripción Estado Actual 

Acuerdo 1 Construir una Gobernanza 
de la ruta del turismo 

La decisión de formalizar 
un encuentro institucional entre 
gobernanza de los 4 países para 
alcanzar 
este consenso 

Acuerdo 2 Plan de acción • Formación de una Mesa Virtual 
de Turismo para garantizar el 
seguimiento continuo de 
problemas resueltos 

• Unificar mesas de trabajo y 
garantizar la transparencia en 
participación de los sectores 
públicos, privado 

• La necesidad de respetar y 
promover las culturas y 
comunidades indígenas, 
campesina y tradicional en todo 
del corredor, asegurando su 



participación en la elaboración 
decisiones. 

• Tipos de turismo en la ruta que 
puedan consolidarse, como por 
ejemplo el turismo gastronómico 
y cultural 

Acuerdo 3 Puntos focales Ver anexo 
 

 

2. Debate sobre temas estratégicos 

A continuación se exponen las reflexiones sobre los temas estratégicos debatidos 
durante la reunión: 

a) Conectar datos para tomar mejores decisiones b) Validar la oferta turística 
por regiones 

b) Desarrollar itinerarios unilaterales y conjuntos con otras regiones, incluidos 
países que no forman parte del Corredor, como la red andina de Perú y 
Bolivia, que pueden integrarse como destinos inductores. 

c) Desarrollar alianzas para replicar las acciones en las localidades de la Ruta, 
manteniendo la uniformidad de la información. 

d) Incluya el inglés para una experiencia turística completa 

 

3. Plan de trabajo para 2025 

Con base en lo discutido en el punto anterior y considerando que los Territorios 
Subnacionales, con el apoyo del BID, están desarrollando el Plan Maestro Regional 
de Integración y Desarrollo del CBC, la Comisión acuerda el siguiente Plan de 
Trabajo para 2025. 

Cuadro 2: Plan de trabajo de la Comisión de Turismo para 2025 

Objetivo Actividad Plazo Punto focal responsable 
de la actividad 

1 Creación de una 
Gobernanza sobre los 
discutido y próximos 
pasos 

Reunión en línea 
– 6 a 8 meses 

• Legalidad 
(Asociación, Foro?) 

• quien compondrá 
• este banco 

2 Plan de Acción 6 a 8 meses • Seguridad 
• Aduanas 
• Conectividad aérea 
• Idioma (español e 

inglés) 



3 Creación de la 
identidad la Ruta con 
puntos principales 
puntos turísticos 

6 a 8 meses  

 

Se acuerda presentar un informe sobre las actividades realizadas y los resultados 
obtenidos con ocasión de la 7ª Reunión del Foro de Territorios Subnacionales del 
Corredor Bioceánico Capricornio que se celebrará en noviembre de 2025. 

4. Ejecución y seguimiento del Plan de Trabajo 

Para garantizar el cumplimiento de los objetivos y actividades del Plan de Trabajo 
2025, se han establecido los siguientes acuerdos: 

a) Se identifica un punto focal para cada territorio subnacional para supervisar 
las actividades acordadas. En el anexo 2 figura la lista de puntos focales. 

b) Habrá reuniones virtuales mensuales coordinadas por el punto focal del 
estado subnacional que ostente la Presidencia Pro Tempore del Foro en 
2025, con la participación de todos los puntos focales para el seguimiento de 
las actividades. 

c) Los puntos focales responsables de las actividades coordinarán su ejecución 
y comentarán los avances y próximos pasos en reuniones mensuales. 

d) Los puntos focales responsables de las actividades informarán 
trimestralmente de los avances al Comité Ejecutivo y presentarán los 
resultados en la 7ª Reunión del Foro de Territorios Subnacionales del 
Corredor Bioceánico Capricornio que se celebrará en noviembre de 2025. 

A los 18 días del mes de febrero de 2025, en la ciudad de Campo Grande, Estado 
de Mato Grosso do Sul, República Federativa de Brasil, se firma la presente Acta. 

Se adjuntan las firmas de los participantes y de los puntos focales. 

  





 



 



 



 



 


